

Jaime Alemañy Martorell: un hombre de ciencia

Jaime Alemañy Martorell: a man of sciences

Melba C. Márquez Fernández^{1*} <https://orcid.org/0000-0002-6067-4459>

Jaime Alemañy González¹ <https://orcid.org/0000-0002-7517-553X>

¹Hospital Clínico Quirúrgico Hermanos Ameijeiras

*Autor para la correspondencia: mmfdez@infomed.sld.cu

Sin pretender escribir una historia de vida, queremos recordar al excelentísimo profesor Jaime Alemañy Martorell, quien dedicó su vida al desarrollo de la oftalmología en Cuba.

El surgimiento de las personalidades no es un proceso espontáneo y se precisa conocer las actividades realizadas durante su evolución, para comprender su trascendencia como modelo social de actuación para las nuevas generaciones. Su desarrollo tiene como premisa sus dotes naturales que se amplían y profundizan con la asimilación que él sea capaz de hacer de lo social, de ahí, que el hecho de que se pueda convertir en una personalidad relevante, depende de su actividad social.⁽¹⁾

“...toda la historia se compone precisamente de acciones de individuos que son indudablemente personalidades. La cuestión real que surge al valorar la actuación social del individuo consiste en saber en qué condiciones se asegura el éxito a esta actuación”.⁽²⁾

El profesor Jaime Alemañy Martorell es una personalidad relevante de la ciencia cubana que nació el 20 de julio de 1922 y falleció a los 92 años el 20 de septiembre de 2014. Fue consecuente con su tiempo y se caracterizó por su pensamiento científico, significa que como hombre de ciencia asumió una actitud crítica hacia el conocimiento y el momento histórico que le tocó vivir. Tuvo siempre la disposición

para transformar y aportar nuevos conocimientos que le permitieron cambiar la realidad y superar los obstáculos.⁽³⁾

Introdujo nuevas tecnologías como el ultrasonido ocular y la electrofisiología de la visión, la microcirugía y el banco de ojos para la conservación de tejidos. Propició la especialización de jóvenes oftalmólogos en el exterior que posteriormente desarrollaron en el país diferentes ramas de la especialidad. Fue profesor, médico asistencial, magnífico cirujano ocular, investigador y directivo de salud. Recibió numerosos méritos que lo hicieron ganador de gran prestigio entre la comunidad científica nacional y foránea como los siguientes:

- Moneda del Centenario del Ministerio de Salud Pública de Cuba;
- Medalla 250 Aniversario de la Universidad de La Habana;
- Medalla Comandante Manuel Fajardo;
- Medalla José Tey;
- Medallas por el 15, 20 y 30 Aniversario de los Órganos de Seguridad del Estado;
- Orden Frank País de Segundo Grado;
- Orden Carlos J. Finlay.
- Medalla Antonio Briones Montoto de Segundo Grado, Misiones especiales (fig. 1).



Fuente: Archivo familiar.

Fig. 1 – Recibiendo, de manos del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, la medalla Antonio Briones Montoto.

- Obtuvo el grado de Doctor en Ciencias Médicas en 1981, de Doctor en Ciencias en 1992, fue investigador y profesor de mérito, académico titular en 2002 y académico de mérito en 2008 de la Academia de Ciencias de Cuba.
- Fue presidente del tribunal estatal de 1.^{er} y 2.^o grado de la especialidad de Oftalmología, miembro permanente del tribunal de grado científico para las especialidades quirúrgicas desde su fundación y miembro de varias sociedades científicas cubanas y extranjeras tales como La Sociedad Cubana de Oftalmología, La Sociedad Cubana de Historia de la Medicina, la Asociación Nacional de Ciegos y Débiles Visuales (ANCI); Sociedad Española de Oftalmología (fig. 2), Sociedad Francesa de Oftalmología, Sociedad Panamericana de Oftalmología, Sociedad Española de

Ergoftalmología, de la Sociedad Panamericana de Banco de Ojos, y del Concilio Internacional de Oftalmología (Ginebra).

Fue autor de trabajos científicos, investigaciones y varias publicaciones entre las que se destaca el libro de texto para la asignatura de Oftalmología, con varias ediciones y que aún está vigente.

Por su liderazgo científico ocupó diferentes cargos directivos a lo largo de su vida laboral: fue delegado personal de la dirección de Salud Pública del municipio Marianao, (designado por el entonces Ministro de Salud Pública, Dr Jose Ramón Machado Ventura); fue asesor del Ministerio de Salud Pública en la especialidad de Oftalmología; por 10 años; director del Hospital General Calixto García y Jefe de Servicio de Oftalmología en dicha institución. Se desempeñó como jefe del Grupo Nacional de Oftalmología, desde su creación, por varios años, función que desempeñó simultáneamente con otras jefaturas. Asumió la jefatura del servicio de Oftalmología del Hospital Comandante Manuel Fajardo, cargo que mantuvo hasta su designación como jefe de Servicio de Oftalmología del Hospital Clínico Quirúrgico Hermanos Ameijeiras, desde antes de su inauguración, donde se mantuvo trabajando hasta su deceso.

Su legado perdura en los que se formaron bajo su tutela y que hoy son parte del claustro de profesores del Servicio de Oftalmología del Hospital Hermanos Ameijeiras y de otras instituciones del país.



Fuente: Archivo familiar.

Fig. 2 – Durante un evento de la Sociedad Española de Oftalmología, celebrado en Valencia, España.

Referencias bibliográficas

1. Lolo Valdés O, Alonso González A. El estudio de las personalidades históricas para la formación cultural y de valores de la identidad. VARONA. 2009:79-82. Disponible en: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=360636904012>
2. Queue | En marcha con Fidel; 1959. [dokumen.pub] [acceso 07/01/2025]. Disponible en: <https://dokumen.pub/qdownload/en-marcha-con-fidel-1959.html>
3. Corona-Martínez LA, Fonseca-Hernández M. Formar hombres de ciencia [Train men of science]. Medisur. 2020;18(1). Disponible en: <http://medisur.sld.cu/index.php/medisur/article/view/4497>

Conflicto de intereses

Los autores declaran que no existe conflicto de intereses.